

→ Por un Villa El Salvador libre de violencias y desigualdades



Mujeres, adolescentes, jóvenes y personas de la comunidad LGTBIQ+ del distrito de Villa El Salvador, representadas en las siguientes organizaciones: Promotoras de salud y legales, Formando Líderes Adolescentes VES- FLAVES, Asociación de Alcaldes, Regidores y Líderes Estudiantiles- AARLE-VES, Entre Amigos, estudiantes de instituciones educativas: Pachacútec, Naciones Unidas, Rey Juan Carlos Borbón, República de Bolivia, Perú - Inglaterra y el Colectivo Amigos Diversos Dedicados a Apoyar a la Comunidad- ADDAC, alzamos nuestras voces ante las autoridades e instituciones locales y nacionales, y ante la opinión pública para manifestar lo siguiente:

Evidenciamos que:

- La desigualdad de género sigue siendo el principal motor de muchas de las violencias que enfrentamos día a día. Desde todas las edades, vemos cómo los estereotipos, la violencia, la falta de oportunidades y la discriminación nos afectan, limitando nuestra autonomía y calidad de vida.
- También, la falta de información clara y los tabúes persistentes en la sociedad, impiden que adolescentes, mujeres y diversidades accedan a una Educación Sexual Integral (ESI) que les permita tomar decisiones informadas sobre su cuerpo y su bienestar.
- En los centros de salud, la precariedad en los servicios de salud sexual y reproductiva, discriminación y falta de empatía en la atención, nos expone a situaciones de riesgo, y refuerza las barreras de acceso para quienes más lo necesitan. Además, no existe un libro de reclamaciones accesible ante dichas precariedades.

- La falta de una justicia efectiva y con enfoque de género perpetúa la impunidad, revictimizando a quienes se atreven a denunciar, generando un ciclo de violencia que atraviesa a las diferentes generaciones.
- Frente a esta realidad, reconocemos la urgencia de pronunciarnos y promover alternativas de solución desde la ciudadanía de Villa el Salvador, que garantice el respeto y la protección de nuestros derechos y el desarrollo integral que necesitamos.



Es por ello que, **las organizaciones de adolescentes, jóvenes, mujeres y personas de la comunidad LGTBQ+** exigimos y manifestamos lo siguiente:

- 🌈 **Acción efectiva de nuestras autoridades locales y nacionales con políticas con enfoque de género y libre de violencias:**

Exigimos que implementen verdaderamente acciones y políticas con enfoque de género, mediante la

Instancia Distrital de Concertación. Puedan actualizar la Ordenanza N°180, ya que personas Lgbtiq+ sufren de discriminación y violencia en el distrito. Asimismo, que actualicen la Ordenanza N° 362 MVES contra el acoso callejero, así como otras medidas que cuenten con nuestra participación en su diseño e implementación.

Capacitación y sensibilización para operadores de justicia, personal de salud, personal docente, APAFAs y municipalidad:

Demandamos formación obligatoria en derechos humanos y enfoque de género para quienes atienden los casos y se encuentren en la ruta de atención a personas víctimas de violencia, así como sobre la capacitación en salud sexual y reproductiva. De esta manera, las atenciones frente a la violencia serán más empáticas, sin revictimización, con la búsqueda de una justicia efectiva y poniendo en primer lugar al bienestar de la persona víctima.

Acceso garantizado al kit de emergencia y a servicios de salud:

Es fundamental que los establecimientos de salud aseguren la provisión de anticoncepción de emergencia conforme a los protocolos, y atención a servicios dignos para todas las personas, sin discriminación. Asimismo, que el kit de emergencia sea cubierto y proporcionado a quien lo requiera de manera rápida y gratuita.

Implementación de la Educación Sexual Integral en instituciones educativas como derecho:

La ESI debe ser parte crucial de la formación del estudiante. Ello debe dictarse sin prejuicios y tabúes, y sin barreras fundamentalistas, así como poder

identificar y dar acompañamiento quien es víctima de violencia u embarazo adolescente. Por ello, que el personal docente y las APAFAs, se encuentren sensibilizados sobre el respeto a la identidad de género de sus hijas e hijos y se valide ningún tipo de violencia en el colegio y en los hogares.

Protección contra la violencia digital y acoso:

Exigimos protocolos de atención y autocuidado para prevenir el ciberacoso, el grooming y otras formas de violencia de género en línea. Las adolescencias, mujeres y personas LGBTIQ+ tenemos el derecho a navegar en las redes e internet sin ser víctimas de violencia.

Legislación para el reconocimiento de la identidad de género:

Instamos a la creación de una ley que garantice la validación del nombre social y la identidad de género en todas las instituciones. Asimismo, que esta sea respetando en todo espacio público sobre todo en los servicios de atención locales.



Compromisos con el distrito que queremos:

- Desde nuestras organizaciones, nos comprometemos a seguir construyendo espacios de transformación, resiliencia, y comunidad.
- Queremos que la información sobre nuestros derechos llegue a cada colegio, universidad, cada barrio y cada hogar, por eso promovemos la Educación Sexual Integral en nuestras escuelas y en los espacios comunitarios.
- Nos organizamos para participar en ferias, marchas y plantones, alzando nuestras voces para exigir cambios reales y urgentes.
- A través de la vigilancia ciudadana, nos manifestamos frente las deficiencias e irregularidades en los servicios de salud, un problema estructural, y luchamos por garantizar una atención digna para todas las personas.
- Además, creamos espacios seguros de diálogo y acompañamiento emocional, especialmente para quienes enfrentan discriminación y violencia. Realizamos acompañamiento a casos de violencia sexual, física y psicológica.
- Estar presentes en los presupuestos participativos, impulsando proyectos enfocados en temas de DDSSRR y ESI.
- A través de programas radiales, compartimos mensajes claves que despierten conciencia sobre estos temas y fortalezcan la identidad colectiva sobre lo que sucede en nuestro territorio.
- Nuestra forma de organización y propuestas para el cambio son una respuesta a la violencia, un acto de resistencia y un camino hacia la transformación social

que Villa El Salvador necesita.

- Apoyar a las adolescencias de la comunidad Lgbtiq+ con información sobre sus derechos, el respeto a su persona, y DDSSRR, frente vulneraciones y formas de violencia.



Llamado a la acción

Cómo activistas, representantes y promotoras intergeneracionales, reconocemos que cada una de estas acciones es un paso hacia un futuro más justo, libre de violencias y en igualdad para las generaciones presentes y futuras de Villa El Salvador. Por ello, demandamos que las instituciones asuman su responsabilidad y actúen de forma articulada con todos los actores sociales del distrito para atender las problemáticas presentadas en nuestro manifiesto.

Por ello, continuaremos trabajando para hacer frente a los fundamentalismos, exigiendo un distrito donde los derechos y la dignidad de todas las personas sean siempre respetados y que respeten nuestros derechos sexuales y reproductivos, así como en la construcción de un distrito y un país libre de todo tipo de violencias, discriminación y desigualdades.

¡Es momento de actuar, exigimos nuestro derecho a vivir libres, con seguridad y con igualdad!

¡Con nuestra voz colectiva y acción transformadora, lograremos construir el Villa El Salvador que queremos!

¡Por un Villa el Salvador donde todas las generaciones vivamos con dignidad, respeto y sin miedo!

¡Somos una realidad, existimos, y tenemos derechos como personas en un estado democrático!

